

# ¿BOS-QUÉ ESTÁS HACIENDO PARA CUIDAR LOS BOSQUES EN ARGENTINA?

(SPOILER ALERT: EL BOSQUE ES MUCHO MÁS QUE ÁRBOLES.)

Carpinchos en humedal (Gentileza FSC Argentina)

Mirá a tu alrededor, en tu casa, en la oficina, en el supermercado. Estás rodeado de objetos que provienen de bosques nativos y plantaciones forestales: muebles, cuadernos, sobres, corchos, embalajes de papel y cartón... todos los materiales de origen forestal pueden tener la certificación FSC®.



Yetapá de collar (Gentileza FSC Argentina)

**Consumir** implica elegir, y hacerlo de manera consciente, responsable e informada puede tener un impacto real positivo, aún mayor del que pensás. El Forest Stewardship Council (FSC), es una organización internacional sin fines de lucro que establece estándares de manejo forestal ambientalmente responsable, socialmente beneficioso y económicamente viable.

El FSC además de proteger los bosques, atiende las demandas de consumidores cada vez más exigentes, que valoran que los productos que consumen provengan de fuentes responsables.

Los bosques son increíblemente valiosos para todos los seres vivos del planeta. Según la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), más del 25% de la población mundial depende de ellos para su supervivencia. Además, son el hogar de múltiples especies endémicas y en peligro de extinción, como el yaguararé.

También frente a la crisis climática con devastadoras consecuencias debido a las sequías, inundaciones, temperaturas extremas, entre otros, los bosques son nuestra mejor defensa. Por esta razón es fundamental cuidarlos.

### EL BOSQUE EN TUS MANOS

Encontrar una manera equilibrada de usar y proteger nuestros bosques se ha vuelto crítico.

Como consumidores, podemos elegir estar más informados, para tomar decisiones conscientes que conlleven un impacto real. Por ejemplo, cuando compramos productos de origen forestal en nuestro día a día, si aprendemos a ubicar los que son certificados FSC, marcaremos una diferencia. Los bosques que se manejan de acuerdo con los estándares definidos por esta organización aseguran a nivel social, condiciones laborales justas y seguras, respeto por los derechos de los pueblos indígenas y comunidades locales. A nivel ambiental, la protección de ecosistemas, la conservación de los hábitats de los animales, el mantenimiento de la biodiversidad y la deforestación cero. Esto es lo que representa la etiqueta FSC.



La marca del manejo forestal responsable

FSC es una solución capaz de producir impactos sociales, económicos y ambientales positivos. Posee el respaldo de grandes y pequeñas organizaciones de la sociedad civil y empresas, tanto nacionales como internacionales.



Ciervo de los pantanos (Gentileza FSC Argentina)



Monos Carayá (Gentileza: FSC Argentina)



Monjita Dominicana (Gentileza: FSC Argentina)



Embalaje certificado FSC (Gentileza: FSC Internacional)



Yaguareté (Gentileza: Arauco Argentina S.A.)

En la actualidad, alrededor del 30% de las plantaciones forestales de Argentina se manejan de acuerdo a los 10 Principios de Manejo Forestal del FSC:

- Cumplimiento legal;
- Derechos de los Trabajadores y Condiciones de Empleo;
- Derechos de los Pueblos Indígenas;
- Relaciones con las Comunidades;
- Beneficios del Bosque;
- Valores e Impactos Ambientales;
- Planificación del manejo forestal;
- Monitoreo y evaluación;
- Altos Valores de Conservación;
- Implementación de Actividades de Manejo.

El cumplimiento de estos principios es revisado anualmente por entidades independientes que auditan en terreno las actividades de cada empresa certificada, analizando documentación y entrevistando a autoridades locales, trabajadores y referentes de universidades, organizaciones no gubernamentales, vecinos, etc. Los informes de cada auditoría están disponibles al público en <https://info.fsc.org/>

#### Junto a FSC:

- Impulsás el manejo responsable de las forestaciones y los bosques nativos;
- Promovés el reconocimiento y respeto de los derechos humanos;
- Reconocés la importancia de la legalidad en el bosque, el transporte, la industrialización y la distribución de los productos forestales;
- Apoyás la generación de empleos de calidad y al desarrollo local;
- Fortalecés la trazabilidad de la cadena de valor foresto-industrial responsable;

- Fomentás el consumo responsable;
- Contribuí al cuidado de la biodiversidad, a la lucha contra el Cambio Climático y a la Agenda 2030 de Naciones Unidas.

#### BIODIVERSIDAD y AMBIENTE

Entre los requisitos para la certificación, es necesario que el responsable del manejo del bosque defina áreas de conservación; las cuales deben ser representativas de los distintos tipos de ambientes naturales que contenga el área certificada, por ejemplo bosques, pastizales, humedales, etc. A su vez, se requiere que identifique si existen especies y/o ecosistemas que se encuentren en peligro de extinción. En estos casos, los mismos deben ser tratados con especial cuidado, identificando las amenazas y definiendo actividades concretas que permitan al menos mantener su estado de conservación, e idealmente mejorarlo. A través del monitoreo periódico, se revisan y corrigen las estrategias y acciones de conservación.

También el suelo y los cuerpos de agua (arroyos, lagunas, ríos, nacientes) son resguardados en FSC y los administradores forestales deben demostrar en las auditorías que efectivamente protegen estos recursos, especialmente cuando los mismos son compartidos con vecinos.

Para identificar y gestionar adecuadamente los valores ambientales (suelo, agua, biodiversidad) de mayor fragilidad, las normas del FSC exigen que se realicen consultas a autoridades, universidades, investigadores, ONGs, vecinos, etc. La información se va construyendo de manera colectiva a través de procesos de consulta.



Trabajadoras forestales en vivero (Gentileza: Arauco Argentina S.A.)



Motosierrista forestal (Gentileza: Establecimiento Las Marías S.A.C.I.F.A.)



Corcho certificado FSC (Gentileza: FSC Internacional)

#### TRABAJADORES y COMUNIDADES

El estándar FSC exige a las empresas certificadas que respeten los derechos de los trabajadores, que promuevan la equidad de género y que implementen prácticas de seguridad y salud para proteger a los trabajadores (incluyendo la capacitación, la provisión de elementos de protección personal, supervisión adecuada, etc.). Incluso deben contar con registros de quejas y reclamos de los trabajadores, así como mecanismos para resolverlos.

Los derechos de los pueblos originarios y las comunidades vecinas deben ser reconocidos y respaldados. Además de los procesos de consulta que FSC requiere en todos los casos, cuando hay un derecho en juego, es indispensable que se gestione el consentimiento de manera previa, libre e informada. Todas las acciones para involucrar a estos actores debe ser desarrollada de manera culturalmente apropiada.

También orienta al administrador forestal hacia el desarrollo local por medio de la demanda de empleos, provisión de bienes y servicios de las comunidades vecinas.

#### PRODUCTOS

Una de las fortalezas de FSC es la trazabilidad de los productos forestales durante todo el proceso productivo desde el bosque hasta las manos del consumidor. En el transcurso de este recorrido, estos productos son susceptibles de atravesar distintas transformaciones y distribuciones. La certificación FSC de Cadena de Custodia comprueba y verifica la posibilidad de identificar el origen y las diferentes etapas del proceso de producción y distribución de esos bienes de

consumo hasta llegar al último eslabón de la cadena de valor. Sólo en Argentina hay cerca de 150 emprendimientos certificados y a nivel global superan las 50.000.

De esta manera, las empresas pueden etiquetar sus productos y trasladar a los consumidores con toda garantía y fiabilidad, que dichos productos etiquetados FSC, sostienen un modelo de manejo forestal responsable.

Algunos productos forestales pueden reemplazar al plástico, acero y otros productos derivados del petróleo y la minería. La clave no es dejar de usar el bosque, sino usarlo de manera responsable. Los productos FSC se obtienen sin destruir a nuestros bosques.

Sabemos que más de uno de los lectores son (o buscan ser) consumidores de productos responsables y amigables con el planeta. Te invitamos a seguir buscando alternativas superadoras.

#### Dejá tu huella. #Elegí FSC

Para conocer más acerca de FSC, ingresá en nuestra web <https://ar.fsc.org/> y si tenés consultas o comentarios, nuestro correo es: [info@ar.fsc.org](mailto:info@ar.fsc.org). (FSC® F000234)



Huella de yaguareté (Gentileza: Arauco Argentina S.A.)